
		

	
Recordemos que ortografía es el uso correcto de las grafías de acuerdo con un 

conjunto de normas. Es importante recordar también que la ortografía no es un 

mero artificio que pueda cambiarse arbitrariamente. Si bien la lengua escrita se ha 

ido transformando como resultado de conversaciones, con el tiempo ha logrado 

mantener con mayor firmeza su unidad. De ahí la importancia de conocer y utilizar 

las principales normas ortográficas. 

 

Sabemos que toda regla tiene excepciones, por eso la lectura, la consulta a lectores 

y/o escritores expertos, así como el uso de diccionarios, puede facilitarnos la 

comprensión y el uso correcto de las reglas ortográficas. 

 

Reglas Ortográficas para el Uso Correcto de Grafías 

 

Uso de la b: 

 

 Uso Ejemplos Excepciones 

1 Antes de r y l cobrar, bloque, blusa  

2 bi o bis que signifiquen 

dos 

bicolor, bisabuelo, bidente  

3 Las que empiezan con 

bibli 

biblioteca, bibliografía, 

Biblia 

 

4 Las partículas bul, bur y 

bus 

Burla, buscar, bulto vulgo, vulnerable 

5 Después de cu y de ha, he, 

hi 

cubeta, hábil, hebilla, 

hibernar 

 

LAS GRAFÍAS 



		

6 Nombres derivados de 

adjetivos terminados en 

bilidad 

amabilidad, habilidad, 

contabilidad 

 

7 Terminación en bundo o 

bunda 

vagabundo, meditabundo  

8 Terminaciones aba de 

copretéritos de verbos de 

la primera conjugación (-

ar) 

cantaba, soñaba, bailaba  

9 Partículas ab, ob y sub abstraer, objetivo, 

subterráneo 

 

10 Formas de conjugación de 

los verbos terminados en -

bir 

recibo, escribimos, concebí hervir, servir y vivir 

11 Las partículas bene y bien 

que signifiquen bondad 

beneficio, bienestar, 

bienvenido 

 

12 Los verbos terminados en 

ber  

haber, beber, beber ver, volver, mover, atrever 

13 Después de m también, cambio, tambor  

 

Uso de la v: 

 

 Uso Ejemplos Excepciones 

1 Después de b,d y n subversivo, advertir  

2 Después de ol olvido, polvo  

3 Comienzos de palabras 

eva-, eve-, evi-, y evo- 

evocar, evento, evitar ébano 



		

4 Después de las sílabas: 

pre-, pri-, pro- 

Prevenir, privilegio Probar, probable y sus 

derivados 

5 Palabras que empiezan 

con vice y villa 

vicepresidente, villano billar, bíceps y bicéfalo 

6 Formas de los verbos 

estar, andar 

Estuve, anduve  

7 Terminaciones -viro, -vira, 

-voro 

carnívora víbora 

8 Adjetivos terminados en -

ava, -ave, -avo, -eva, -eve, 

-evo, -iva, -ivo 

brava, grave, côncavo, 

longeva 

árabe 

 

Uso de la c: 

 

 Uso Ejemplos Excepciones 

1 Palabras terminadas en -

ancio(a), -encio(a), -

uncia(a) 

evidencia, abundancia ansia, hortensia 

2 Diminutivos terminados 

en -cito, -cico, -cillo y sus 

femeninos 

bracito, pastorcito, naricilla Los derivados de palabras 

cuya última sílaba inicie 

con s: bolso- bolsillo 

3 Terminaciones -cia, -cie, -

cio 

avaricia, calvicie, ejercicio Palabras de origen griego 

como: Rusia, Asia, 

Dionisio, gimnasia, 

idiosincrasia, iglesia, 

anestesia, magnesia 

4 Verbos terminados en -

ciar y sus derivados 

acariciar, beneficiar ansiar, extasiar y  lisiar 



		

5 Verbos terminados en -cer 

y -cir así como sus 

derivados 

decir, favorecer ser, coser, toser, asir y 

sus derivados 

6 Al cambiar a plural 

palabras terminadas con -

z 

cruz- cruces, nariz- narices  

 

Uso de la s: 

 

 Uso Ejemplos Excepciones 

1 Adjetivos terminados en -

oso(a) 

ansioso, sedoso  

2 Terminaciones -erso,    -

ersa, -erse 

disperso, adversa, converse Derivados de palabras que 

lleven z o c, como: 

almuerzo- almuerce, 

tuerzo-torcer 

3 Terminaciones -ismo,   -

ista 

pesimista, fabulista  

4 Terminaciones esta, esto acuesta, gesto  

5 Terminaciones -ísimo de 

superlativos 

Adjetivos que tienen el 

diptongo ie, suprime la i, 

y si tiene el diptongo ue lo 

cambia por o 

adornadísimo, finísimo 

 

Caliente-calientísimo; 

fuerte-fortísimo 

 

6 Gentilisios terminados en 

-ense 

ateniense, nicaragüense  

7 Terminaciones -enso, -

ensa 

denso, extensa, censo lienzo, comienzo 



		

8 Terminaciones -esa, -eso, 

-isa, -iso 

empresa, exceso, poetisa, 

permiso 

Tristeza, destreza, macizo 

9 Terminaciones -sis  análisis, antítesis  

10 Las terminaciones  

-esco(a), -isco(a) 

-usco(a) 

fresco, malvavisco, busco Derivados de blanco y 

negro: negruzco, 

blancuzco; así como 

algunos derivados 

verbales: crezco 

11 Terminaciones –ésimo (a) 

de números ordinales 

vigésimo, trigésimo  

12 Prefijos -des y -dis descender, dispersar  

 

Uso de la z: 

 

 Uso Ejemplos Excepciones 

1 Adjetivos terminados en -

az y -oz 

capaz, atroz  

2 La mayor parte de las 

palabras terminadas en -

anza 

danza, lanza cansa, gansa 

3 Terminación -azgo noviazgo, hallazgo rasgo 

4 Aumentativos terminados 

en -azo(a) 

barcaza  

5 Terminaciones -ez y -eza 

de sustantivos 

vejez, belleza, escasez  

6 Terminaciones -zuelo(a) ladronzuelo, portezuela mocosuelo 

7 Diminutivos o despectivos 

terminados en -uso, -uza y 

-ezno 

gentuza, lobezno  



		

8 Derivados de verbos en 

cuya última sílaba 

aparezca una c, y termine 

en -azco(a), -ezco(a) 

producir-produzco 

merecer-merezco 

 

9 El sufijo -ez de los 

patronímicos 

Álvarez, Sánchez  

 

Uso de la x: 

 

 Uso Ejemplos Excepciones 

1 Partículas ex y extra excedente, extralimitación  

2 Palabras que empiezan 

com hexa 

(significa seia) 

hexágono, hexapétalo  

 

Uso de la g: 

 

La g tiene sonido suave ante a, o, u: gato,gorro, gusto, y fuerte ante e, i: gestión, 

giro. Este sonido fuerte de la g muchas veces se confunde con el sonido j. 

 

 Uso Ejemplos Excepciones 

1 Para que la g ante e, i 

adquiera sonido suave se 

intercala entre estas la 

vocal u 

guerra, guitarra, guiso  

2 Cuando en las sílabas 

gue, gui, suena la u, se 

coloca la diéresis sobre u 

lingüística, argüir, güero  

3 Partícula geo (tierra) geocéntrico, geografía  



		

4 Sílaba gen gente, urgente, tangente  

5 Palabras que empiezan 

con gest- 

gesto, gestionar, gesticular  

6 Terminaciones -.gerar, -

ger y -gir 

exagerar, escoger, exigir tejer, crujir 

7 Verbos terminados en -

giar y sus derivados 

Contagiar-contagioso 

Presagiar-presagio 

 

8 Después de la sílabas al-, 

an- y ar- 

algodón, ángel, argentino  

9 Palabras que empiezan 

con legi- 

legítimo, legislativo  

 

Uso de la j: 

 

 Uso Ejemplos Excepciones 

1 Antes de a,o, u, (sonido 

fuerte) 

jazmín, joyero, juicio  

2 Derivados de palabras que 

se escriben con j 

hoja-hojear 

hijo-hijito 

caja-cajita 

 

3 Verbos terminados en -

jear y en jar y sus 

derivados 

canjear-canje 

trabajar-trabaje 

 

4 En palabras terminadas 

en -jero, -jer y -jería 

agujero, tijera, relojería ligero 

5 Formas de verbos 

terminados en -decir, -

ducir, -traer 

decir-dije, 

traducir-traduje, 

traer-traje 

 

6 Palabras terminadas en - viaje, pasaje, olaje  



		

aje 

7 Palabras que empiezan 

con eje- 

ejército, ejercicio, ejecutivo  

 

Uso de la LL: 

 

 Uso Ejemplos Excepciones 

1 Los verbos terminados en 

llir - llar 

zambullir, atropellar, 

engullir, estallar 

apoyar, ensayar, rayar 

(hacer rayas), desayar 

2 El verbo llevar y su 

compuesto conllevar, en 

todos sus tiempos 

llevaba, llevarán, 

conllevado 

 

3 Los verbos llover y 

lloviznar, en todos sus 

tiempos 

llueve, lloviznando, llovió  

4 El verbo llenar y su 

compuesto rrellenar, en 

todos sus tiempos 

relleno, llenaba, llenaron, 

rellenarían 

 

5 Las terminaciones -illo, -

illa, -allo, -ello, -alle, -elle 

carrillo, bombilla, sencilla, 

fallo, bello, calle, muelle 

mayo (mes), lacayo, rayo 

(línea de luz), tocayo, 

plebeyo, leguleyo 

 

Uso de la y: 

 

 Uso Ejemplos Excepciones 

1 El gerundio del verbo ir, y 

sus formas del presente 

subjuntivo 

yendo, vaya, vayas, 

vayamos, vayáis, vayan 

 

2 Los verbos ayunar y ayunas, desayunábamos,  



		

desayunar, en todos sus 

tiempos 

ayunaron, desayuno 

3 La terminación yendo 

(gerundio) de los verbos 

cuyo infinito termina en -

aer, -eer, -uir 

cayendo, leyendo, huyendo, 

contrayendo, proveyendo 

 

4 Las terminaciones 

verbales -uyo, -uya, -

uyes, -uyamos, -uyesen, -

uyeron, de los verbos 

cuyos infinitivo termina 

en buir, uir, cluir 

huyan, contribuye, intuyen, 

concluyeron, incluyo 

 

5 Las palabras que 

empiezan por yu - yer 

yuca, yerno, yugo, yerro, 

yugular, yerba, yermo 

lluvia, lluvioso, llueve 

6 Los plurales de las 

palabras que terminan en 

y en singular 

rey, reyes, buey, bueyes, 

ley, leyes, convoy, 

convoyes 

 

7 Las palabras que 

contienen las sílaba yec 

proyectar, trayecto, 

inyección, abyecto 

 

8 Después de consonante se 

escribe y 

subyugar, cónyugue, 

disyuntiva, desyemar 

 

9 La conjunción y. Esa 

conjunción es si la 

segunda palabra empieza 

por i (no se tiene en 

cuenta la h inicial) 

tú y yo; Pedro e Inés; 

padres e hijos 

cinc y hierro 

 

 

 



		

Uso de la h: 

 

 Uso Ejemplos Excepciones 

1 Todas las formas de los 

verbos cuyo infinitivo se 

escribe con h 

había, habré, hago, hacía, 

habito, habitaba, hablo, 

hable, hallaba, hallaré 

 

2 Las palabras que 

empiezan con hum- 

humano, húmedo, humilde, 

humo, humor 

umbela, umbilical, umbral 

y umbría 

3 Las palabras que 

empiezan con hecto- 

(cien), helio- (sol), hetero- 

(distinto), hepta- (siete), 

hexa- (seis), homo- (igual) 

hectómetro, heliógrafo, 

heterogéneo, hexágono, 

homófono 

 

4 Las palabras que 

comienzan con herb-, 

herm-, hist-, holg-, horm-, 

horr-, hosp-, y host- 

herbicida, hermano, 

historia, holgazán, 

hormiga, horrible, hospital, 

hostería 

erbio, ermita, ermitaño, 

istom, ostentar (y sus 

derivados), ostra (y sus 

derivados) 

5 Las palabras que 

empiezan con hemi-, hidr-

, higr-, hiper-, hipo- 

hemiciclo, hidroavión, 

higrómetro, hipérbola, 

hipopótamo 

emigrar (y sus derivados), 

eminencia, emitir (y sus 

derivados) 

6 Las palabras que 

empiezan con los 

diptongos hia-, hue-, hui-, 

y sus derivados 

hiato, hierro, hielo, hueco, 

huele, huir, huidizo 

oquedad (de hueco), 

orfandad y orfanato (de 

huérfano), osamenta, 

osario, ósea y osificar (de 

hueso), oval, ovario, 

ovíparo, ovoide y óvulo (de 

huevo) 

7 Las palabras que 

empiezan por mo y za 

mohín, moho, zaherir, 

zahón 

Moisés y zaino 



		

seguidas de vocal 

 

Uso de la m: 

 

 Uso Ejemplos Excepciones 

1 Antes de b se escribe m ambición, ambulancia, 

combate, cambiar 

 

2 Antes de p se escribe m amplificador, campeón, 

comprender, siempre 

 

3 Antes de n se escribe m solemne, ómnibus, 

omnívoro, gimnasio 

Las palabras que 

empiezan con n y llevan 

delante un prefijo que 

termina en n como in, en, 

con: innumerable, 

ennegrecer, connatural 

4 La terminación de 

algunos extranjerismos 

álbum, currículum, zum  

 

Uso de la n: 

 

 Uso Ejemplos Excepciones 

1 Antes de la v se escribe n invierno, invento, 

envidioso, anverso 

 

2 Las palabras que 

empiezan por trans, cons, 

circuns, ins 

transporte, constancia, 

circunscribir, instrumental 

ennegrecer, ennegrecido, 

connatural, connaturales 

 

Referencia: 

 

Instituto de Ciencias y Humanidades ICH. (s.f.). Comprensión Lectora Anexo 4. 


